

GÜÍMAR

# Un pozo aflora agua de Firgas

Expectación en todo el Valle ante un hallazgo insólito en la geografía canaria

Santiago Frios  
Güímar

El agua de Firgas, tan popular en nuestras islas y que tan bien liga con los medio güisquis de importación, ya no es una exclusiva de Gran Canaria. El Valle de Güímar ha sido escenario de un descubrimiento fortuito que se ha mantenido en secreto por intereses y tramas empresariales legítimas y honestas, aún no del todo esclarecidas. Fuentes de confianza han confirmado a esta Redacción que en Pozo Hondo, cerca de Montaña Grande, hay un afloramiento de aguafirgas. El fenómeno es sorprendente, pero la analítica no se equivoca.

La historia de este hallazgo la hemos podido conocer a través del asiduo colaborador de esta casa y otrora insigne biólogo canario, Antonio Machado. Se encontraba el profesor Machado estudiando los arribazones de sebas en la playa de la Reserva Natural del Malpaís de Güímar, cuando le abordó una pastora pensando que se le había extraviado algo valioso. Al explicarle lo que hacía, Doña Efigenia, que es de las pocas pastoras que quedan en la isla, tomó al bueno de don Antonio por un ecologista y empezó a quejarse con aires destemplados:

“Yo enantes me recorría todo este volcán, sabe, porque a falta de hierba los animales comían los balos y las tabaibas; tabaiba dulce que es la que da buena leche, porque la amarga no sirve. Además, las cabras las llevaba a abreviar al Pozo Hondo, que es como un bufadero. Les gustaba mucho el agua de allí, que tiene burbujitas, y el pelo se les ponía rizado que es un primor. Y ahora no me dejan entrar

con los animales porque no tengo una especie protegida o no sé que papeleos. A los turistas si los dejan entrar, pero a mis cabras no.”

El profesor Machado explicó a Doña Efigenia que los turistas no se comen las tabaibas, pero intrigado por las declaraciones de la pastora, la convenció para que le acompañara hasta el pozo, a media ladera de Montaña Grande. Allí pudo comprobar que, efectivamente, el agua contenía gas en abundancia y un curioso sabor que le resultaba familiar. Tomó unas muestras que luego remitió a los laboratorios del Instituto Español de Oceanografía, pero, como no se trataba de agua marina, acabaron por reenviarlas al Consejo Insular de Aguas. Entonces surgió la sorpresa.

El análisis del agua de Pozo Hondo daba exactamente la misma composición química que el agua procedente del Barranco de Azuaje, en la isla de Gran Canaria, que, como bien es sabido, es de donde procede la afamada Agua de Firgas. Sin embargo, en la embotelladora de Firgas se le añade dióxido de carbono para que tenga sus burbujitas, mientras que el aguafirgas de Pozo Hondo, ya sale con su gas natural.

El fenómeno parece tener algo que ver con el origen volcánico del terreno. Puestos en contacto con el Instituto de Vulcanológico de Canarias y la Macaronesia, el Dr Nemesio Carracedo nos aclara:

“Si, gracias al Cabildo hemos tenido la oportunidad de analizar una muestra del gas que contiene este agua. Se trata del mismo tipo de dióxido de carbono con trazas de azufre que emana del Teide, que, como todos conocen, es un volcán activo en proceso de desgasificación. Nada raro, salvo por la



El profesor Antonio Machado con Efigenia, la pastora que descubrió el pozo de aguafirgas. / DA

ubicación del afloramiento, un tanto alejado del centro magmático, y la presión, obviamente, que la aporta el bufadero”.

Existe un leyenda que habla de un túnel volcánico que comunica la isla de Tenerife con la de Gran Canaria por debajo del mar. ¿Podría ser ésta la explicación de que el agua de Güímar sea la misma que la de Firgas, y que el Pozo Hondo haga honor a su nombre?

“La existencia de unos vasos comunicantes interinsulares es una hipótesis plausible, pero igualmente podría aludirse a bolsas de agua magmática fisural elevada por efecto de un punto caliente subyacente entre las islas, es decir, que afloran a partir de un foco común, como los terremotos. Aunque también puede tratarse de movimientos epigenéticos provocados por la fractura propagante de la placa africana, o sea, agua fósil de origen tectónico. Habría que estudiar el caso en profundidad. Y también en superficie, desde luego. Ciertamente, algo muy interesante”.

Pues eso. La Ciencia acabará por aportar una explicación racional a este fenómeno que ha despertado el lógico interés de los sectores científicos y empresariales de la Provincia. Sabemos que el astrofísico del IAC y especialista en Etno-astronomía autóctona, Dr. Juan Antonio Belcampo, ha recibido financiación privada para que investigue el alineamiento de Pozo Hondo con las pirámides del Valle Sagrado de Güímar. Por otra parte, un entusiasta rotativo local ha ofrecido sus páginas gratis para insertar la publicidad de la que, presuntamente, se llamará “Aguafirgas de Tenerife”, y se comercializará como “Agua mineral con gas del Teide”, con etiqueta azul.

El proyecto promete y, en época de crisis como la presente, suscita renovadas esperanzas de animación económica. Un prestigioso gabinete de abogados locales, completamente desvinculado de cualquier partido político, se ocupará de la defensa frente a las reclamaciones de copyright que pudiera plantear la señera empresa gran Canaria con sede en Firgas, o el pro-

pio Cabildo de Las Palmas. La tesis esgrimida es que el término de “aguafirgas” es un canarismo de uso común aplicable de forma genérica a toda agua carbonatada; la voz deriva, eso sí, de una marca comercial, al igual que ha ocurrido con otras voces entrañables de todos conocidas, como piche (asfalto de la fábrica francesa Piché), clines (pañuelo de papel Kleenex) o yís, plural yises (vehículos todoterreno de la marca Jeep).

Los mayores escollos, de momento, se plantean en Sanidad, que ha de estudiar el efecto que el agua produce en el pelo de las cabras, y si se trasmite a los humanos. Se desconoce si las rizaduras que provoca, estética aparte, son o no perjudiciales para la salud o el pleito insular. Peor lo tiene el expediente en la Consejería de Medio Ambiente, a la que compete autorizar la explotación de agua en una reserva protegida. Según se nos ha filtrado involuntariamente, la cúpula de la Consejería se roncha de tan solo oír hablar de una propuesta de descatalogación del pozo.

## OPORTUNIDAD PARA INVERTIR

**RIC-DEDUCCIÓN IRPF**  
ANTES DEL 31 DICIEMBRE 2010

### Puerta de Agüere

En La Laguna, a 100 m. de Plaza del Cristo y a menos de 50 m. del nuevo Centro de Salud La Laguna - Las Mercades, en la confluencia de las calles Padre Adán y República Argentina.

Materiales y acabados de primera calidad. Cocinas amuebladas, aire acondicionado y calefacción con bomba de calor. Ideal para profesionales y actividades del sector sanitario y afines.

**Totalmente terminados con cédula de habitabilidad y licencia de primera ocupación para entrar inmediatamente.**

Desde 150.000,00 euros  
Facilidades de pago.  
Financiación de Cajacanarias.

VEA EL  
PISO PILOTO

Visite nuestra página web:  
[www.puertadeaguere.com](http://www.puertadeaguere.com)

Contactar directamente con promotor:  
**Tel. +34 610 776 733**